
在赛程稳定的情况下，夺冠保级大战进
行得激烈精彩，且有球队在亚洲战场上取得
突破。如果今年的联赛能呈现这样的场面，
取得这样的成绩，当然就可以得出中超“反
弹”的结论。

但表面的热闹离真正意义上的回升，并
且能够保持这种趋势仍有很远的距离。就像
2007年中超赛场，谢亚龙曾以联赛观众人数
有明显回升而得意洋洋地认定中超已经“回
暖”一样，事实证明，那不过是世界杯低潮后
的一次回光返照，最终在2008年迎来了“无与
伦比的失败。”

当年成都球迷为买到一张球票而彻夜排
队，而现在俱乐部在为如何把球迷请回球场
绞尽脑汁；当年联赛的赞助商趋之若鹜应接
不暇，而现在直到联赛开始前主冠名商尚无
着落，一个尚未撕下面纱的企业的“不低于
3800万元”的报价就能让足协欣喜不已；当年

一个“渝沈之战”的调查能引得起万众瞩目，
而现在即便是南勇大会小会各种场合言必称

“司法介入”，有人将信将疑都已经算是很积
极的态度了。巨大的反差背后是中超联赛公
信力的丧失，而相比赛场和成绩上的热闹，重
新树立起人们对联赛的信心才是最关键的，
也是任重而道远的。

现在的中超联赛就像是一个一文不名的
穷光蛋，只要能吃上一顿饱饭，也算得上进
步，但要想重新回到富翁的境界，却是远远不
够的。所以即便是到年底盘点时，发现比赛质
量、观众人数、票房收入都相对去年有所改观，
那也不很值得欣喜，因为这不过是一顿饱饭而
已，重新找回当年的辉煌，这只能算是开始。
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中超归零
在六在六岁时重新上路

两周前，中国足协正式公布了 2009 年的
中超赛程，相对于往年，这个赛程最大的“特
点”是有着很好的完整性和连续性。全年比赛
从本周末开始，到10月31日结束，历时7个月
的赛程中，基本保持着一周一赛的频率，全年
仅有两个休战期，而且一周双赛的情况也只有
一次。

赛程是否完整、连贯，是衡量一项职业联
赛是否成熟、规范的最基本标准，足球先进国
家莫不如是，即便是逢欧洲杯、世界杯这样的
大赛，联赛的节奏也不会被打乱，一经确定，雷
打不动。然而就这么简单的一条，在中国所谓
的职业足球联赛历史上，却成为一种奢望。不
仅动辄为国家队、国奥队集训让路，甚至取消
升降级、南北分区这样的动议也被主管领导拿
来当做确保政绩的工具。去年更是被腰斩得
七零八落，成为世界足坛的一大奇观。

其实赛程是否稳定，影响的不仅仅是球队
的备战节奏，更事关观众、电视直播、俱乐部招
商等方方面面，赛程的混乱于整个联赛有百害

而无一益。
拜国足止步二十强赛“所赐”，今年的中超

联赛终于可以不受国字号球队的骚扰而流畅
进行。当然，这也并非是管理层大彻大悟茅塞
顿开的结果，更多的是出于被迫，但客观上毕
竟给了中超应有的“地位”，有了稳定的外部条
件，而这也是中超借此让管理层真正树立起

“联赛为本”理念的契机。

从任何角度讲，大连足球都是中国足球
的一面旗帜。仅凭所有中超俱乐部都有大连
籍球员这一点，大连足球就是其他俱乐部无
可比拟的。多年来，无论是人才培养、联赛成
绩，还是在亚洲赛场上的表现，大连都堪称中
国老大。

但随着中国足球在 2008年进入“大灾之
年”，大连实德，这个昔日的八冠王也沦落到
了谷底，去年联赛中，这个代表着光荣的名字
在中超赛场上竟然成为了人见人欺的角色，
竟然直到最后三轮仍在为保级苦战。从当年
营造“实德系”，到去年对当打球员大甩卖，多
年来徐明进入足球圈的动机和一系列做派都
饱受诟病，大连实德沦落到这般田地，也有着
其明显的个人烙印。但无可否认的是，从
2004 年轰轰烈烈闹“革命”，到现在的意兴阑
珊，徐明对足球的态度同中国足协的种种不
作为也是密不可分的。

无论去年的成绩如何，深厚的人才基
础和足球底蕴，都依然让大连实德是一支
不容忽视的队伍。而作为中国足球的一支
代表性球队，大连实德理应在这个特殊的
时候重新崛起。

今年大连实德依然延续了去年大肆出卖

队员的作风，并且在整个备战期也并没有什
么高调之举，但一个动作值得注意：启用徐宏
作为主帅。这个年富力强、被公认有相当能
力的少帅，当年正是在执教同为实德系的四
川队时，由于“不听招呼”而与实德决裂的，徐
明今年能够尽释前嫌重新启用徐宏，本身也
是一种重视的态度。第一军团中如果没有
大连，整个夺冠大战就会变得索然无味，如
果大连能够一改去年的颓势，重新显出劲旅
的本色，至少能使整个联赛的激烈程度和精
彩程度有所提升，这样自然能为中超反弹尽
一份力。

另外一支担负着和大连实德同样使命的
球队是重回中超的重庆力帆，相对于去年江
苏舜天高调冲超，力帆最后的升级则颇有些

“无心插柳”的意思。正因为此，在预测今年
联赛走势时，圈内外人士无一例外地将力帆
列为头号降级大热门。但即便是最终真的降
级，其过程也应该曲折生动惊心动魄才好，而
不应该像两年前那样毫无悬念。力帆的表现
一方面牵涉到保级大战的悬念和激烈程度，
另一方面，这个昔日异类重回中超后“遭遇”
如何，也能成为人们最终判断联赛是否如愿
变得“干净”的一个根据。

如果说大连实德、重庆力帆这样的球队表
现如何对于激活国内赛场有着重要意义的话，
那么参加亚冠联赛的四支球队的使命不仅在
于此，还决定着中超联赛对外的形象能否有所
提升。

数年前，尽管国字号队伍屡战屡败，但在
俱乐部层面上至少还有郝海东和大连实德这

样能让对手尊重的球员和球队，但
随着鲁能等队连续几年在亚冠联赛
中上演惨剧，且战绩不佳，中国球队
在亚洲赛场上已经被对手熟视无
睹。

今年是亚冠联赛第一次扩军，
中国也得以第一次以四支队伍的规

模参加亚冠，表现如何，不仅会影响到未来在
亚冠中的席位，更会影响到整个中国足球在亚
洲的地位。

在中国球队身上，一贯存在着“重内轻外”
的思想，亚冠以来，仅有长春亚泰表现出了真
正双线作战的勇气和决心，但最终主帅高洪波
却落了个下课的下场。实力强弱与否尚在其
次，短视和小富即安的心态才是决定中国球队
在亚冠联赛中走不远的关键。

令人欣慰的是，今年参加亚冠联赛的四支
球队在这方面有了突破的迹象，北京国安的投
入高达1.5亿元，这在金融危机的情况下实属难
得；第一次参加亚冠的天津泰达也引进了前意大
利国脚托马西等强援，在首轮比赛中虽然告负，
但也算得上虽败犹荣；朱骏麾下的上海申花一如
既往地保持着高调；即便是首轮惨败的山东鲁
能，在批评声中也终于有所动作，花费100万欧
元引来了今年中超“第一外援”安塔尔。

当然，在中超联赛开始，双线作战的残酷
从想象变为现实之后，某些俱乐部故态复萌也
在意料之中，但是不具备双线作战的实力和能
力，一支球队就永远不可能成为真正意义上的
一流强队。明白了这个道理，并且心甘情愿地
接受这种磨炼与锻造的人，自然在未来将成为
中国俱乐部中的先行者。

反弹·大势

找回辉煌 任重道远
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又是一年春来到。但是即便这
个时候，把“春天”和即将于本周末
开幕的中超联赛结合在一起似乎仍
显牵强。历经多年的姑息纵容、杀
鸡取卵、肆意践踏，中国足球终于在
2008 年彻底跌入了谷底，现时的中
国足球不仅全然没有了昔日的风
光，而且已经走到了被遗弃的边
缘。不过所谓触底方能反弹，如果
用更和善更积极的眼光看待它的
话，已经“归零”的中超和中国足球，
或将走出一波反弹的行情——南勇
接替了谢亚龙，时隔多年中国足协
终于重归“业务干部”的辖下，南勇
上任之后一系列整饬足球的言行，
各个俱乐部危局中觉醒的自救意
识，一切为反弹提供相当的支撑。
当然，并非说2009年于中国足球而
言一定能反弹，而是在于这是它最
后的机会，否则，继续堕落之后所踏
上的只能是一条不归路。
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中超“反弹”元年之大势


